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重构自然保护地体系（上）
! 鄂璠

! ! ! !位于青海南部海拔!"""米以上
青藏高原腹地的三江源自然保护
区，地域辽阔、地形复杂，湿地生态
系统星罗棋布，是长江、黄河、澜沧
江的发源地，也是我国大江大河中
下游地区和东南亚国家生态安全与
区域可持续发展的生态屏障。
在世界范围内，很难再找出这

样一个汇聚了如此众多名山大川的
地方，也很难再找出三条源头如此
血脉相连的大河。然而，上世纪末，
受人类活动加剧、超载放牧及气候
变化等因素影响，这一地区的草原、
湖泊、冰川等生态系统发生退化。为
此，#""$年，国务院批准《青海三江
源自然保护区生态保护和建设总体
规划》，决定国家投资%$亿元人民币
建设三江源国家级自然保护区。
十余年来，国家已累计投入生

态资金近&"亿元，使三江源地区的
生态退化趋势得到初步遏制，三江
源国家级自然保护区建设举世瞩
目，'"世纪末还鲜为人知的三江源，
如今已成为'(世纪保护自然生态和
区域协调发展的热点地区。今年!月
()日，三江源国家公园体制试点工
作正式进入具体实施阶段。
三江源只是中国生态保护和建

设成就的缩影。自(&$*年建立第一
处自然保护区以来，我国已基本形
成类型比较齐全、布局基本合理、功
能相对完善的自然保护区体系。截
至目前，全国已建立'%!+处自然保
护区，总面积(!%万平方公里。

'"(*年，中国自然保护区事业
已开创*"年，在迎来蓬勃发展新时
代的此时，国家公园体制试点工作
也加快了步伐。

中国“国家公园”亮相
国家公园的概念源自美国，

(,%'年美国建立起了世界上第一座
国家公园———黄石国家公园。经过
一百多年的发展，国家公园已经成

为一项具有世界性和全人类性的自
然文化保护运动，并形成了一系列
逐步推进的保护思想和保护模式。
目前全世界已有上百个国家设立了
多达('""多座风情各异、规模不等
的国家公园。
在中国，国家公园体制的建立

工作正在紧锣密鼓地推进之中。
“建立国家公园体制”，是在三年

前召开的党的十八届三中全会上通
过的《中共中央关于全面深化改革若
干重大问题的决定》中首次提出的。
去年&月，中共中央、国务院印发

的《生态文明体制改革总体方案》第
十二条明确指出，“加强对国家公园
试点的指导，在试点基础上研究制定
建立国家公园体制总体方案。构建保
护珍稀野生动植物的长效机制。”
此前，在'"($年(月，北京、吉

林、黑龙江、浙江、福建、湖北、湖南、
云南、青海被选作开展建立国家公
园体制的试点省份。根据国家发改
委会同中央编办、财政部、国土部、
环保部、住建部、水利部、农业部、林

业局、旅游局、文物局、海洋局、法制
办等()个部门联合印发的《建立国
家公园体制试点方案》，每个试点省
份可选取(个区域开展试点，试点时
间为)年，'"(%年年底结束。
“九省份试点”的启动，无疑是

自'"()年年底中央正式提出建立国
家公园体制后所跨出的重要一步。
不过，接下来的工作却并不轻松。
据知情人士介绍，为加强对试

点工作的组织领导，建立工作协调
机制，一个由国家发改委牵头的建
立国家公园体制试点工作领导小组
专门成立，国家发改委副主任王晓
涛担任组长。领导小组多次召开领
导小组会议和联络员会议，研究试
点有关问题-多次召开座谈会，指导
试点地区开展工作-此外，领导小组
还赴多个试点地区进行了多次实地
调研督导。
同时，发改委还启动了总体方

案研究，在国家公园标准规范、现有
保护地体系梳理、构建相适应的管
理体制等方面开展重点课题研究，

全面总结美国、南非、新西兰、巴西、
德国、泰国、日本等国在国家公园体
制建设与管理方面的实践经验。

为了更好地借鉴国际经验，力求
确保中国国家公园体制既符合中国国
情，又与国际接轨，确保国家公园体制
建设从具体试点到顶层设计都科学合
理、有章可循，国家发改委还与国外相
关机构签署了多个合作协议。
尽管建立国家公园体制试点工

作备受重视，但各地试点实施方案
的形成过程却并不“一帆风顺”。国
家公园体制试点工作开展一年多
来，在相关部门和试点省的共同努
力下，共有$个国家公园体制试点区
试点实施方案获得批复，分别是：青
海三江源、湖北神农架、福建武夷
山、浙江钱江源、湖南南山。

探路先锋的激情与困惑
今年$月(!日，国家发改委批复

《神农架国家公园体制试点区试点
实施方案》，标志着全国唯一以“林
区”命名的行政区———神农架林区

将正式启动国家公园体制试点。
湖北将神农架作为该省唯一的

国家公园体制试点地区，在湖北国
家公园研究中心主任邓毅看来，这
是因为神农架具有得天独厚的资源
禀赋和良好的保护基础，而且满足
代表性、典型性和可操作性等试点
区域的选择要求。

虽然自身有着较好的条件，又
符合试点区域的要求，但在从跻身
全国首批&个国家公园体制试点到
国家公园体制试点正式启动的这一
年多时间里，围绕《神农架国家公园
体制试点区试点实施方案》的编制
工作，相关工作人员还是付出了极
大的努力。
“神农架林区人民政府各部门

展开了多方调研并形成了初稿，在
此基础上又经过反复论证修改。”邓
毅告诉记者，调研和论证主要围绕
四个方面进行：一是试点范围是否
选择神农架全域，原有保护地体系
如何整合- 二是采用什么样的单位
管理体制，与地方政府的关系如何
处理- 三是人员需求测算及安置配
备方案- 四是资金需求测算。“考虑
到改革涉及多方利益的调整，最终
的试点实施方案采取了较为稳妥的
‘三步走’方案，一年打牢基础、两年
完成试点、远期全域推进。”

尽管大家都花费了不少心思，
但邓毅仍然觉得，这样的试点实施
方案并非十全十美，因为“还有许多
深层次的矛盾尚待解决”。他举例
说，比如如何处理保护与利用的关
系，这在国家公园范围的划分、小水
电和矿山的关停等问题上都有所表
现-再比如说，国家公园管理局与地
方政府间的事权划分尚有不清晰的
地方，特别是与规划、保护相关的事
务还有待厘清-还有，纵向政府间国
家公园事权的划分也不是很清晰，
这又会引起机构如何设立、职能如
何确定等问题。
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中国自然保护区事业开
创60年来，成就举世瞩目，
但同时也存在着各类自然保
护地空间重叠交错、保护对
象重复、保护目标混乱等问
题，在国家层面提出“建立国
家公园体制”之后，一场自然
保护地体系的“重构”与“变
局”正在加紧进行。

杂技好男儿程海宝
陆林森

! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! !"#走马上任

(&&*年，程海宝走马上任了。其时，上海
马戏学校已经有 ,年校龄了。而就在程海宝
担任校长一职前的 (&&$年 !月，上海市马戏
学校的首届学生，经过 %年学习，迎来了毕业
庆典。这届学生，用以基本功训练的时间为两
个学年，第三学年开始节目功训练，从 (&,,

年 )月入学，到 (&&'年，时间只不过 !年，节
目已经成型，先后出访日本、美国、印度尼西
亚、中国台湾等国家和地区，充分反映了上海
杂技界的办学成果。他们毕业后，学校向上海
杂技团输送了 !%名毕业生，杂技团有了一支
学有专长的新生力量。程海宝感慨地说：“上
海马戏学校成立之前，全国有上百个杂技
团，但就是没有一所正规的杂技学校，培养
杂技演员采用传统的团带班方式，而团带班
是没有毕业证书的。学校的成立，得益于改
革开放。因为改革开放使上海经济、文化等
取得了突飞猛进的成就，我们的学校这才应
运而生。”“学校要求学生德智体全面发展，
由市教委统一颁发中等职业毕业证书。团带
班不可能做到。我们学校有十多个文化老
师，$个生活老师，'!小时轮值。业务老师是
专业的。”

程海宝爱将“马校”的学生说成“孩子”，
反映了他的心态：爱学生，如同爱自己的孩
子。实际上，“马校”的学生，有的连 ("岁都不
到，最大的，也不过十来岁，他们怎么不是孩子
呢？在程海宝看来，孩子们远离自己的父母，需
要得到如同父母那样的呵护和爱，这是他和
“马校”老师的责任。他说：“我从前任校长手里
接过接力棒，没有理由不将学校建设好，没有
理由不将孩子们培养成才。”深化教育改革，加
强学科建设，完善硬件设施，提高师资素质，他
坚持以传承中国杂技为己任，不断探索出人出
戏的办学思路，经过十多年不懈努力，走出了
一条富有个性的杂技教育新路。

'"")年，经上海市教委、上海教育评估
院评审，上海马戏学校被认定为“上海市百所

中职校重点建设工程验收
合格单位”，专业学科被认
定为“上海市中职校重点
专业”。'""&年，“马校”被
上海市教委等授予“上海
市教育系统先进集体”荣

誉称号。
在程海宝带领下，教师们心系中国杂坛，

融教学和比赛于一炉，培养出了一批优秀学
生，频频亮相于一些重要的赛场，国际国内一
些顶级赛场上不断传来好消息。他们相继荣获
的奖项有：第 '$届蒙特卡洛国际杂技比赛“金
小丑”奖，第 (!届、(*届、(,届初登舞台国际
杂技比赛“金 .奖”“亲王奖”“摩纳哥城市奖”，
第 '%届蒙特卡洛国际杂技比赛“银小丑奖”，
第 ''届罗马金色马戏节“金奖”“共和国总统
奖”，第五届、第六届全国杂技比赛“金狮奖”，
第四届全国青少年杂技比赛“金狮奖”等。
在学校的荣誉长廊上，“马校”的历届毕

业生荣获的国际国内金奖、银奖以及单项奖
多达 $+多个，受奖教师 ,+多人次，受奖学生
(%+多人次，他们的演出活动遍及美国、日
本、意大利、澳大利亚几十个国家和地区。

由于每个学员角色都有非常强的专业
性，他们被招收进校后需要由专业老师带教，
经过三四年艰辛的培养方能上台；但多数杂
技演员一过 '+岁就要被陆续淘汰。为保证原
创剧目的数量，杂技团只能招收新学员再培
养。可是，杂技是一门挑战人体生理极限的
“行为艺术”，入门既难，招生也不易。以前，杂
技团只要发布招生信息，很多人就会带着孩
子赶来，即便排队等候报考，也大多耐心十
足，因为是冲着让孩子当杂技演员而来。'+

世纪 %+年代初，杂技团招收 *+个学员，一半
男孩，一半女孩，全部是上海户籍，生源有保
障，尽可从应考生中挑拣。国家实施独生子女
政策后，谁也不愿将孩子送去学杂技了，没有
了可以“优中选优”的生源，杂技教育面临着
“无米之炊”的尴尬。即使，有的家长愿意自家
的“独生子女”去学杂技，也要看他们的身体
条件符合不符合，对于杂技的特殊性和专业
性，程海宝也很无奈地说：“并不是人人都可
以学杂技的。学杂技除了要求不怕吃苦，还要
看身体条件是不是符合要求，有的人身体条
件不行，即使吃得起苦，也不行。”
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! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! $#机关算尽一场空

沈钧儒镇定回答：“全救会和它的名称一
样，是全国各地的救国会的代表联合组成的，
我们没有权力解散它；印刷品已经统统发出
去了，没有留存的了。市长要逮捕我们吗？那
应当依法由法院出拘票来拘捕。”
“市长邀请我们吃饭，把我们扣起来，这

绝不是市长应该做的，传出去要闹笑话的。”
章乃器耸肩推手，做出一副嘲讽样。

邹韬奋笑着说：“市长先生，在今
日国难当头之际，不嘲笑汉奸卖国
贼，而嘲笑起民族英雄，这使我们感
到吃惊。”章乃器紧跟着说：“市长是
怕民族英雄太多了，民族英雄有什么
罪过？”四人不约而同集中火力攻击
吴铁城对待民族英雄的态度。

吴铁城颇为尴尬，不断拭着镜
片，连说“失言”。这时，李公朴去同朋
友李大超办私人交涉，责备他不该扣
人。“救国会的朋友一定会说我出卖
沈老他们，我无法交代的。”李大超掩
脸大声哭了起来。吴铁城看着一副哭
哭啼啼的场面，自知无法收场，赶忙
改口。“只要你们保证做到解散‘全
救’，我就放了你们。”“这个，我们无
法保证。我们只能保证自己一不躲避，二不逃
跑，恭候你的发落。”四人不约而同地回答。吴
铁城无可奈何地挥挥手：“走吧！你们走吧。”
吴铁城一计不成，又生一计，找到浙江实

业银行总经理李铭说：“你们的银行不应该容
留章乃器这样的人，不去掉章乃器，对你们的
银行十分不利。”李铭无奈，向章乃器转告了
吴铁城的警告，好意地说：“看来救国会今后
也不大可能再有什么活动了，因为政府已经
决定取缔。你还是出国吧，银行出钱送你到英
国去留学，这里的薪水照发给你家用。你到英
国去学习三五年回来，那时不但银行需要你，
国家也需要你。你好好地去同救国会的朋友
们商量商量吧。”

章乃器凝望着一直关心自己的上司，心
中一股感激之情在涌动。救国会需要自己，自
己无法脱身，但是又不能连累了银行，自己由
一个练习生成为今天的副经理，一切都是银
行同仁的关照、提携，因自己拖垮了银行，简
直太无情义了。沉思之后，章乃器爽快回答：

“那还是让我辞职吧。我不能让银行受累，也
离不开救国会，那是关系国家存亡的大事。”
“太可惜，你是我们银行一手培养起来的

金融人才啊！”李铭惋惜地说。
章乃器花了一个多小时办好辞职手续，头

也不回地走出银行大门，离开了努力奋斗二十
余年才获得的银行高级职位，继而辞去了与银
行有连带关系的中国征信所的董事长一职。

吴铁城试图让章乃器丢掉金饭
碗，迫使章乃器有所收敛，没想到章
乃器竟辞职不干，换得一身轻，专心
投身救国会活动中。章乃器的辞职
引起了一场小小的波澜，社会上许
多职员、工人声援章乃器，反对吴铁
城的迫害。机关算尽一场空，南京政
府奈何不了救国会领袖们。
救国会尚处在叙餐会阶段，共产

党人周新民等人就参加了活动，上海
文化界救国会成立时，不少中共党
员，如钱亦石、钱俊瑞、徐雪寒等参加
了救国会工作，妇女界救国会发起
时，秘密党员杜君慧就是十二个发起
人之一。这些中共党员，都以秘密身
份参加救国会。

当时上海的地下党组织，在国
民党的破坏和王明左倾机会主义的错误政策
下，遭到极大的损失，许多党员处在各自为战
的环境中。救国会成立后，不少中共党员参加
了救国会的工作，自觉执行中共的政策，借助
救国会的影响开展工作。他们中的一些人在
社会上有一定的影响力，与救国会领导人有
过交往，所以很快就接触到救国会的领导层，
出谋划策，影响救国会的方针政策，使之朝着
中共要求的方向发展。
在救国会内中共的秘密活动，分为以个人

身份活动或代表中共组织参与救国会活动的
两种情况。钱俊瑞不仅参与救国会的领导工
作，同时也是中共在救国会中的负责人之一，
直接与一部分中共党员联系或领导他们开展
工作，如胡乔木、曹亮、钱亦石、王纪华、徐雪
寒、石不烂等人都与他联系。在一些基层救国
会组织中，也有中共的组织在活动，职救会中
就有顾准、雍文涛、林枫组成的中共党小组，联
系党员配合职救会的活动。但中共党组织形式
十分简单，没有明确分工和具体的工作要求。


